

AVANT-PROPOS

Marylène PATOU-MATHIS¹

Cet ouvrage ne prétend pas faire le tour de la question de l'alimentation des Hommes du Paléolithique, certains aspects, ayant fait par ailleurs l'objet de nombreux colloques et publications, n'ont pas été développés. C'est le cas, entre autres, des études chez les Hommes fossiles des micro-usures dentaires, de l'archéozoologie et de l'analyse des données archéologiques. Le colloque, qui s'est tenu à Paris, les 4 et 5 décembre 1995, avait comme principal objectif de faire dialoguer des spécialistes, de disciplines variées ayant trait à l'alimentation, qui ne se rencontrent pas habituellement et de faire connaître des méthodes ou des approches encore peu familières aux préhistoriens. Grâce à la Fondation Singer-Polignac, et à son Président M. Édouard Bonnefous (Chancelier Honoraire de l'Institut de France, Ancien Ministre d'État), ce colloque intitulé "Nouveaux regards sur l'Alimentation des Hommes du Paléolithique : approche pluridisciplinaire" et cette publication ont pu être réalisés. Nous leur exprimons toute notre gratitude. Quinze communications ont été présentées par : S. Bahuchet, S. Beyries, H. Bocherens, H. T. Bunn, F. Couplan, O. Dutour, L. Figuti, J.-M. Geneste, D. Guthrie, F. Joulian, M. Patou-Mathis, P. Picq, R. Pujol, P. Robbe et J. D. Speth. Cent trente-huit participants ont animé, par leurs questions, cette rencontre qui s'est terminée par un débat, "Les perceptions des comportements alimentaires dans la recherche en préhistoire". A la tribune siégeaient six personnalités scientifiques : F. Audouze, J.-P. Brugal, G. Giacobini, L. Meignen, C. Perlès et F. Poplin. Il est apparu clairement qu'un développement transdisciplinaire de toutes les sciences cognitives était indispensable pour comprendre l'évolution culturelle et sociale des Préhistoriques, en particulier celle des comportements alimentaires.

¹ Organisatrice du colloque, GDR1051, UMR 6569 du CNRS, Laboratoire de Préhistoire du MNHM, I.P.H., 1 rue R. Panhard 75013 Paris.